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Composition de l’assemblée délibérante 

 
 

Conseil Municipal du 2 novembre 2023 

 

 

 

 
L’an deux mille vingt-trois, le 02 novembre, à dix-sept heures, le Conseil Municipal de la ville de VALENCIENNES, régulièrement convoqué le 27 
octobre 2023, est réuni au lieu l'hôtel de ville - Salle du conseil municipal, sous la présidence de Monsieur Laurent DEGALLAIX, Maire. 

 

Nombre de Conseillers Municipaux en exercice : 43 
Secrétaire de séance : Mme Elodie CARON & M. Michaël MARTINEZ 

 

 
 

Etaient présents : 

 

 

 

M. Laurent DEGALLAIX, M. Armand AUDEGOND, Mme Aurore COLSON, M. Arnaud L'HERMINE, Mme Valérie BEYROUTI, M. Didier RIZZO, 
Mme Ludivine BILLOIR, M. Karim GANA, Mme Fabienne LAMBERT, Mme Jeanine NOIRET, M. Jean-Marcel GRANDAME, M. Guy MARCHANT , 

Mme Joëlle ANDRIS, M. Bernard MOREAU, Mme Monique HEGO, Mme Geneviève MANNARINO, M. Patrick ROUSSIES, M. Franck KOLLER, M. 

Salvatore DI VITA, Mme Elisa CAUDRELIER, M. Michaël MARTINEZ, M. Lorenzo DEL CIOTTO, Mme Elodie CARON, M. José PRESSOIR, M. 
Quentin OMONT, Mme Nathalie LORETTE, M. Patrick CHARTIN. 

 

Excusé(e)s avec pouvoir :  
Mme Valérie LORRIAUX excusée, qui a donné pouvoir à Mme Fabienne LAMBERT - M. Mattéo GUALANO excusé, qui a donné pouvoir à M. Michaël 

MARTINEZ, excepté pour les délibérations n° 1 et 2 - M. Daniel CAPPELLE excusé, qui a donné pouvoir à Mme Ludivine BILLOIR - M. Maurice 

SPRATBROW excusé, qui a donné pouvoir à Mme Jeanine NOIRET - M. Régis DUFOUR-LEFORT excusé, qui a donné pouvoir à M. Jean-Marcel 
GRANDAME - Mme Emilie LECLERCQ excusée, qui a donné pouvoir à M. Salvatore DI VITA, excepté pour les délibérations n° 1, 2 et 6 

  

Excusé(e)s :  
M. Mattéo GUALANO pour les délibérations n° 1 et 2 - Mme Emilie LECLERCQ pour les délibérations n° 1,2 et 6 

 

Absent(e)s :  
Mme Delphine ALEXANDRE, Mme Maryse DUMORTIER, Mme Isabelle DESOIL, Mme Sophie MERIAUX, Mme Kostia HUANT, M. Didier 

LEGRAND, M. Michel BROUILLARD, Mme Luce TROADEC, Mme Chantal PLAQUET, M. Franck DELOGE. 

 
 

Quorum atteint : 27 Elu(e)s présent(e)s 
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VILLE DE VALENCIENNES 
 

CONSEIL MUNICIPAL DU JEUDI 2 NOVEMBRE 2023   
 
 
 

 
L DEGALLAIX 
 
On m’indique que nous avons le quorum.  
Avant de démarrer, j’ai quelques excusés. 
Madame Loriaux qui donne pouvoir à Madame Lambert, 
Monsieur Gualano à Monsieur Martinez, 
Monsieur Cappelle à Madame Billoir, 
Monsieur Spratbrow à Madame Noiret, 
Monsieur Dufour Lefort à Monsieur Grandame, 
Madame Leclercq à Monsieur Di Vita. 
 
Je propose de nommer comme secrétaires de séance : Elodie Caron et Michaël Martinez. 
Tout le monde est d’accord ? Parfait. 
 
Bien je vous propose de démarrer l’ordre du jour de ce conseil municipal exceptionnel qui a 
été rendu un peu obligatoire pour une délibération. Alors on a essayé de le nourrir un peu 
avec quelques délibérations complémentaires, pour ne pas vous faire déplacer pour une seule 
délibération. On y viendra c’est la délibération 11 et j’en dirai un petit mot au moment où 
nous aurons à l’aborder. 
 
Je vous propose donc sans plus attendre de démarrer l’ordre du jour de ce conseil. 
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I ADMINISTRATION GENERALE 

 
1. Stationnement payant – Retrait du droit d’opposition au traitement des données à 

caractère personnel des usagers du stationnement au renseignement par leurs soins ou à la 
collecte du numéro d’immatriculation de leur véhicule 
 
L DEGALLAIX 
La première délibération fait suite aux délibérations que nous avions déjà prises concernant la 
SPL notamment le retrait du droit d’opposition du traitement des données. Ce qui a été déjà 
fait avant le LAPI avec le personnel de la Police Municipale dans un premier temps, puis de la 
SPL ensuite. Aujourd’hui par le LAPI.  
On attendait le passage de cette délibération au conseil d’administration de la SPL c’est chose 
faite. Donc, elle revient devant nous pour valider conformément aux directives de la CNIL la 
capacité que nous avons pendant 3 jours de pouvoir enregistrer la plaque d’immatriculation 
pour pouvoir établir le FPS, ce qui était fait avant sur des durées beaucoup plus longues, 
puisque c’était le carnet à souches, maintenant que c’est fait de façon informatique il nous 
faut intégrer à l’actualité et au changement du mode opératoire ce droit de retrait.  
C’est l’objet de cette délibération. Pas de commentaire je pense particulier. Vous l’avez voté 
d’ailleurs sur d’autre chose. 
Ne participent à cette délibération, Monsieur Audegond, Monsieur Martinez, Monsieur Koller, 
Monsieur Di Vita et Madame Leclercq. Y-a-t-il des votes contre ? Des abstentions ? Je vous 
remercie. 

 

 
Délibération adoptée par 24 voix pour, 1 voix contre (M. OMONT), 2 abstentions (M. PRESSOIR, Mme 

LORETTE), et 4 non participations au vote (M. AUDEGOND, M. KOLLER, M. DI VITA, M. 

MARTINEZ) 

 

 
2. SPL Stationnement – Approbation exercice clos 2022 

 
L DEGALLAIX 
 

 

Délibération adoptée par 27 voix pour, et 4 non participations au vote (M. AUDEGOND, M. KOLLER, M. 

DI VITA, M. MARTINEZ) 

 

 
 

3. SAEML Le Phénix – Approbation exercice clos 2022 
 
L DEGALLAIX  
Nous avons ensuite deux délibérations qui concernent l’approbation des exercices clos 22 

toujours la SPL et pour la SAEML du Phénix. 

Ça passe d’abord à l’agglo. L’agglomération ayant voté ces délibérations, enfin en tout cas 

pris acte de ces rapports. Ils arrivent en mairie comme d’habitude, voilà c’est l’objet de 

ces deux délibérations qui n’appellent pas de vote mais simplement un dont acte.  

Pas de remarque particulière sur ces deux délibérations.  

Madame Lorette et Monsieur Roussiès. 
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N LORETTE 

Oui, enfin, c’est l’occasion de revenir concernant la SPL Stationnement pour dire que je 

trouve que décidemment le stationnement est couteux à Valenciennes. Nous ne devons 

pas rencontrer les mêmes habitants, car la plupart de ceux que je croise me disent fuir le 

centre-ville à cause de la cherté du stationnement et ce n’est pas bon pour le commerce. 

Certes il existe des plages de gratuité, mais pourquoi pas ne pas adopter par exemple la 

gratuité tous les samedis après-midi, ce serait plus simple et plus lisible pour les usagers 

et ça serait bon pour le commerce, surtout en cette période d’inflation et de baisse du 

pouvoir d’achat. Oui, bien couteux stationnement car la SPL a un ratio d’endettement 

élevé et c’est la ville qui garantit une bonne partie de ces emprunts.  

Les parkings en ouvrage sont toujours déficitaires, malgré les travaux pour améliorer 

leurs attractivités et malgré l’augmentation des tarifs en voirie pour inciter les 

automobilistes à se stationner de préférence dans les parkings clos. 

La ville a également investi 96 000 € dans la voiture LAPI, il faut dire que les 

contraventions rapportent gros, 927 000 € au bénéfice de la ville, c’est d’ailleurs 

impressionnant…. 

 

L DEGALLAIX 

On n’est pas dans le ROB pour l’instant.  

 

N LORETTE 

Oui, j’ai bien compris. 

 

L DEGALLAIX 

Donc, je l’entends, je l’entends que… 

 

N LORETTE  

On parle de la SPL. 

 

L DEGALLAIX 

Non, mais pour éviter que dans un mois on y revienne. 

 

N LORETTE  

Et d’ailleurs quand on regarde les décisions du Maire on est impressionné par le nombre 

de recours liés aux amendes. 

Moi, c’est vrai que je préférerai qu’on développe plutôt les transports publics, les 

transports en commun, plutôt que de construire un nouveau parking qui va encore aussi 

nous couter la peau des fesses. Voilà ce que je voulais dire. 

 

L DEGALLAIX  

Merci. 

Patrick Roussiès voulait dire un petit mot. 
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P ROUSSIES 

Moi c’est un mot de remerciements au titre du Phénix, dont je tiens à souligner combien 

les collectivités continuent à soutenir cette maison même dans la période traversée les 

difficultés dû au cout de l’énergie, nous avons été aidés de façon supplémentaire sur le 

sujet.  

Ça ne se passe pas comme ça dans toutes les villes et toutes les régions, donc j’avais 

envie … (inaudible). 

 

L DEGALLAIX 

Merci Patrick, je crois que c’est effectivement important de le rappeler, on l’a fait pour 

beaucoup de structures mais ça passe souvent à l’as puisque comme ce sont des 

décisions que l’on prend j’allais dire naturellement, un morceau avalé souvent n’a plus de 

gout donc c’est bien de le rappeler qu’il a une saveur particulière et qui a permis au 

Phénix de passer avec un peu moins d’embuches cette période compliquée, comme 

d’autres structures que l’on a aidées également, et heureusement parce que le Phénix 

termine à moins 30 000 €, mais les équipes ont fait aussi un gros travail hors les murs 

etc… Donc je crois que tout ça contribue à la bonne santé du milieu culturel sur le 

territoire de Valenciennes. 

Sur ces deux délibérations, donc il n’y a pas de vote mais Monsieur Audegond, Monsieur 

Martinez, Monsieur Koller, Monsieur Di Vita, Madame Leclercq sur la 2. 

Et Monsieur Roussiès, Monsieur L’Herminé, et Monsieur Moreau sur la 3 ne prennent pas 

part au dont acte.  

 

 
Délibération adoptée par 30 voix pour, et 3 non participations au vote (M. L'HERMINE, M. MOREAU, M. 

ROUSSIES) 

 

 
 

4. Désignation des représentants de la Ville dans la commission d’indemnisation des 
préjudices commerciaux – travaux de restructuration de l’Entrée Nord de Valenciennes 
 
L DEGALLAIX 
La désignation des représentants de la ville dans la commission d’indemnisation des 
préjudices sur les travaux futurs de l’Entrée Nord. Il est proposé pour la ville de Valenciennes, 
Monsieur Rizzo en tant que titulaire et Monsieur Gualano en tant que suppléant. 
Pas de remarque particulière ? de vote contre ou d’abstention ? Je vous remercie. 
 

 

Délibération adoptée par 33 voix pour 
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II OPERATIONS IMMOBILIERES   

 
5. Acquisition des parcelles cadastrées Section V n° 229 et 230 sises rue du Vert Gazon à 

Valenciennes  
 
L DEGALLAIX 
L’acquisition de parcelles rue du Vert Gazon auprès de la société JUNICLAIR, 252 m² à 

l’euro symbolique. Je suppose que ça n’appelle pas de commentaire particulier ?  

Tout le monde sera d’accord pour cette délibération. 

 

 

Délibération adoptée par 33 voix pour 

 

 
 

6. Cession de l’immeuble sis 156 avenue Désandrouin à Valenciennes au profit du Centre 
Hospitalier de Valenciennes – parcelles cadastrées Section AG n° 282. 373 et 374 
 
L DEGALLAIX 
La cession de l’immeuble avec Désandrouin, au profit du centre hospitalier sur les 

parcelles cadastrées telles que vous les avez sur le plan.  

Un prix nette vendeur de 90 000 € qui permet au centre hospitalier de poursuivre son 

développement in situ avec l’accompagnement bien évidemment de la Ville de 

Valenciennes sur le sujet. 

Sur cette délibération ne participent pas au vote Monsieur Audegond, Monsieur Di Vita et 

Madame Caudrelier. 

 

Pas de vote contre ? Un vote contre ?  

 Oui allez-y, le sujet est très important. 

 

J PRESSOIR 

Je vais profiter de cette délibération là pour refaire une suggestion, il serait intéressant 

quand même que le conseil municipal ait une vue précise et concrète des projets 

immobiliers du centre hospitalier de Valenciennes à un moment qui est important, un 

moment clé de son évolution, on parle effectivement, on développe un pôle de santé 

d’excellence et peut-être qu’il serait aussi intéressant vous l’avez déjà vu de recevoir le 

Directeur Général pour qu’il nous présente ses projets à moyen terme qui portent sur la 

restructuration des urgences, sur la maternité, et son projet de cancérologie, d’autant 

que le centre hospitalier s’est positionné comme partenaire au niveau de la 

restructuration de l’entrée nord pour des fonctions d’intendance mais aussi pour un accès 

direct et là on risque d’avoir une intervention des collectivités assez conséquente au 

niveau de l’accès directe, il faudra exproprier et ça risque du moins dans les projets et ça 

risque d’être intéressant, d’être informés au maximum. 
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L DEGALLAIX 

Je prends bonne note de votre demande, on le fera quand les dossiers avanceront au 

niveau de l’ARS, puisque le programme immobilier est lancé, mais il est soumis bien 

évidemment aux passages au CODIS et à la validation de l’ARS, donc, pour l’instant tout 

cela est en suspens, mais dès que l’on aura des avancées significatives sur le Parc 

Désandrouin, sur effectivement le déplacement demain de la pharmacie, la blanchisserie, 

etc… c’est le sujet, effectivement on pourra présenter, qui viendront, vous l’avez rappelé, 

dans un dossier beaucoup plus large de réaménagement notamment d’entrée nord, et je 

pense que le nouveau directeur qui prend ses marques pour l’instant aura vraiment plaisir 

à venir, comme l’avait fait son prédécesseur d’ailleurs en conseil municipal. 

Donc, Monsieur Audegond, Monsieur Di Vita, Madame Caudrelier ne prennent pas part 

au vote. 

Des votes contre ? Des abstentions ? Je vous remercie.  

 

 

Délibération adoptée par 29 voix pour et 3 non participations au vote (M. AUDEGOND, M. DI VITA, Mme 

CAUDRELIER)  

 

 



 

MM – Minutes de la séance du conseil municipal du 02 Novembre 2023 

9/20 

 

 

III CONVENTIONS      

 
 

7. Convention de servitudes pour ENEDIS de la parcelle W n° 463 située Rue Henri Caffiaux 
à Valenciennes  
L DEGALLAIX 

Convention de servitudes avec ENEDIS traditionnelle que l’on a régulièrement un peu 

partout dans la ville. 

Pas de remarque particulière, de vote contre ou d’abstention ? 

Je vous remercie.  

  

 

Délibération adoptée par 33 voix pour 

 

 
 
 

8. Convention d'objectifs et de financement Prestation de Service Etablissement d'Accueil 
de Jeunes Enfants - Bonus "mixité sociale" et Bonus "inclusion handicap" entre la Caf et 
la Ville de Valenciennes 
 

L DEGALLAIX 

Convention d’objectifs de prestation de service d’établissement d’accueil de jeunes 

enfants, ce que nous faisons, une convention que nous revoyons régulièrement avec la 

CAF ; c’est la nouvelle mouture proposée par la CAF validée conjointement par le conseil 

d’administration de la CAF et maintenant par le conseil municipal de la ville. 

Pas de remarque particulière ? Si, allez-y. 

 

N LORETTE 

Je vais bien évidemment voter pour cette délibération, mais je m’interroge sur la notion 

de bonus. Accueillir tous les enfants dont ceux porteurs de handicaps et les enfants de 

pauvres devraient aller de soi et être une priorité. Car souvent leurs familles en ont plus 

besoin et l’accueil collectif est bénéfique au développement des enfants vulnérables. 

Du coup comment ne pas s’interroger également sur les taux d’encadrement dans les 

crèches qui ont été revenus à la baisse. 

Une professionnelle doit s’occuper de 5 enfants qui ne marchent pas et de 8 enfants qui 

marchent. Cela entraine une activité à flux super tendue. Ces conditions de travail 

conduisent à une désaffectation des métiers de la petite enfance par ailleurs très mal 

payés. Le service public a trop souvent tendance à s’aligner sur les impératifs d’économie 

du privé lucratif.  

Après le scandale des maisons de retraite, un nouveau scandale a mis à jour la prise en 

charge des bébés dans les crèches.  
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L’obsession des économies sur les coûts de fonctionnement est une calamité. Déjà qu’il 

n’est pas toujours facile pour les parents de trouver un mode d’ailleurs collectif, les 

familles s’inquiètent à juste titre sur la qualité de l’accueil.  

Donc j’aimerai simplement savoir comment ça se passe dans nos établissements à 

Valenciennes en terme de recrutement en personnel qualifié, est-ce que le compte est 

bon et en terme de taux d’encadrement, est-ce qu’effectivement on n’essaie pas 

d’améliorer les choses pour un meilleur accueil des tout-petits.  

 

L DEGALLAIX 

Alors, je vais vous rappeler, parce qu’apparemment vous n’avez pas compris la démarche 

que c’est une convention qu’on passe avec la CAF, et que cette convention c’est une 

convention cadre que vous êtes obligés d’appliquer ce que vous donne la CAF pour 

pouvoir continuer à toucher les financements, et qu’ensuite vous avez votre propre 

autonomie de fonctionnement au sein des établissements, et que à Valenciennes, ce que 

vous dites, peut avoir une résonnance au niveau national, mais n’est pas valable à 

Valenciennes, puisque sur Valenciennes nous n’avons pas baissé le taux et le niveau 

d’encadrement pour les enfants. Puisque ça c’est une volonté politique que nous portons 

depuis longtemps Bernadette Dupont Delcourt et qui perdure sur le sujet. 

L’autre question qui est de dire est-ce qu’il y a des difficultés à recruter, oui, c’est valable 

partout. Avant le grâle c’était d’intégrer la fonction publique parce qu’il y avait la sécurité 

d’emploi c’était merveilleux, aujourd’hui les jeunes ne veulent plus ça. On a un mal fou à 

recruter et pas seulement dans ce domaine-là, dans tous les domaines, parce qu’on ne 

peut pas s’aligner sur les salaires, parce que les jeunes ont envie de travailler pendant un 

an et partir après faire un tour du monde pendant 6 mois, et qu’aujourd’hui le critère 

c’est plutôt la liberté que la sécurité d’emploi. Donc, oui on a des métiers en tension mais 

ce n’est pas spécifique à la ville de Valenciennes, on a du mal à recruter partout, ce n’est 

pas spécifique non plus à la fonction publique territoriale c’est valable dans la fonction 

publique hospitalière, c’est valable chez les commerçants, chez les restaurateurs, dans 

plein d’endroits, parce que le monde change et que les inspirations changent. On essaie 

d’être attractifs sur plein de sujets, notamment sur des conventions particulières qu’on 

peut mener, sur les tickets restaurants, sur la prise en charge de la mutuelle pour essayer 

d’être un peu plus attractif que les autres ; et on garde notre ligne de conduite, on a fait 

de la petite enfance, comme de l’éducation on verra sur les pôles éducatifs, une priorité, 

et en général quand on se donne une priorité, et bien on met les moyens en face de la 

priorité et c’est le cas, je parle sous couvert de Valérie Beyrouti, sur les crèches, mais on 

n’a pas appliqué les ratios, on est toujours sur les ratios maximums d’encadrement des 

enfants à Valenciennes. Je ne dis pas que c’est partout pareil, mais chez nous il y a cette 

volonté politique là. 

 

N LORETTE 

C’est bon à savoir.  
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L DEGALLAIX 

Oui, et faites-le savoir.  

 

Donc, pas de vote contre ? D’abstention ? Je vous remercie.  

 

Délibération adoptée par 33 voix pour 
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IV RESSOURCES HUMAINES  

 
9. Pérennisation du dispositif de télétravail 

 
L DEGALLAIX 
La pérennisation du dispositif du télétravail à la demande des instances paritaires qu’a 
rencontré Armand Audegond, donc dans les mêmes conditions on poursuit pour la 
centaine d’agents qui le souhaite, le télétravail dans les mêmes conditions. 
Pas de vote contre ou d’abstention ? Je vous remercie.  
 
 

 

Délibération adoptée par 33 voix pour  

 

 

 
 
10. Convention de soutien aux politiques de la réserve opérationnelle, entre la Ville de 

Valenciennes et le Ministère des Armées 
 
L DEGALLAIX 
La convention de soutien aux politiques de la réserve opérationnelle entre la ville de 
Valenciennes et le Ministère des armées, donc la convention cadre sur le sujet, à laquelle 
Maryse Dumortier ne participe pas au vote en tant que conseillère déléguée au sujet. 
Pas de remarque particulière ? oui.  
 
N LORETTE 
C’est une délibération qui tombe dans une période de trop de guerres épouvantables 
enfin qui maltraite les hommes, les femmes, les enfants, partout sur la planète, alors 
décidemment, j’ai envie de dire oui, la paix, la paix est un combat, le seul qui vaille d’être 
mené à mon sens. Alors j’ai envie de dire à l’occasion de cette délibération, vous allez dire 
je suis encore hors sujet, mais stop à la guerre, sauvons la terre. 
 
L DEGALLAIX 
Bien, donc Maryse Dumortier ne participe pas à la délibération. 
Pas de vote contre ou d’abstention ? Je vous remercie.   
 

 
Délibération adoptée par 33 voix pour 
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V FINANCES 

 
 

11. Actualisation de l'autorisation de programme ' Pôle éducatif et social Faubourg de Lille ' 
- budget principal - 2023 
 
L DEGALLAIX 
Et la dernière délibération qui justifie effectivement la tenue de ce conseil municipal, c’est 

l’actualisation de l’autorisation de programme sur le Pôle éducatif et social du Faubourg 

de Lille, puisque nous avons une fois l’appel d’offres lancé, eu la mauvaise surprise de 

découvrir que les montants étaient supérieurs à l’enveloppe telle que prévu, c’était une 

enveloppe qui dépassait de 1 million 2 d’euros, donc, avant le passage en CAO, il nous 

faut, puisque nous avions fléché les crédits moindre forcément, mettre ce million 2 en 

ligne budgétaire, avant de passer en CAO même si la CAO a de fortes chances de définir 

ce projet sans suite pour l’instant, parce qu’un million deux, c’est quand même un 

dépassement qui est très largement au-dessus des seuils de tolérances, de manière à ce 

que nous puissions relancer ce projet puisque la volonté elle est de ne pas diminuer la 

volumétrie du projet, de garder l’ensemble de ce qui fait le charme et l’attrait l’atout et 

l’innovation de ce projet, mais de forcer les entreprises à revoir leur projet. 

Donc, nous cette délibération permet de rajouter les sommes nécessaires dans le cadre 

de l’autorisation de programme, avant passage le 9 novembre à la CAO qui définira 

certainement sans suite le projet, mais nous aurons fait de manière juridique et légal les 

choses dans l’ordre avant de pouvoir relancer, ce qui ne mettra pas en péril, le risque est 

peut-être de décaler de deux ou trois mois l’ouverture éventuelle du pôle éducatif et 

social mais qui ne remet en cause le fondement même et l’essence même de ce projet. 

Donc, c’est vraiment une délibération d’ordre. Je pense qu’une fois la CAO sera passée, si 

on est sans suite on reviendra en décembre pour refaire une xM et rectifier la PCP à ce 

moment-là, puisqu’on remettra le xxx dans l’attente des nouvelles offres.  

Je propose de voter et je profite peut-être de cette délibération pour faire un petit point 

et peut-être de représenter les pôles éducatifs pour qu’on ait chacune et chacun le même 

niveau d’informations.  

Sur cette délibération-là, y-a-t-il des votes contre ? Des abstentions ? Je vous remercie.  

 

Je propose que l’on jette un petit coup d’œil sur les pôles éducatifs, je crois qu’il y a une 

petite vidéo et puis quelques slides.  

Alors on les avait présentées, mais le temps passant on n’a peut-être plus forcément le 

projet en tête. Voilà le projet tel qu’il est présenté, qui part de la rue Gambetta et qui va 

quasiment jusqu’à l’avenue de Condé, tout en haut, avec plusieurs possibilités d’entrées 

pour les familles. 

Et une vue du pôle de l’intérieur tout en bois, voilà, le volet suivi par Régis Dufour-Lefort 

sur le volet énergétique a été là aussi très important.  

Vous avez une vue d’ensemble plus large sur le sujet. 

Je profite de la vidéo pour vous dire que le budget de l’opération est de 17 millions 

d’euros hors taxes, donc on est à un peu plus de 20 millions d’euros. 
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Qu’on sera peut-être en léger décalage sur le programme d’ouverture, mais l’horizon 

2026 devrait être tenu. 

Que nous aurons 6 classes de maternelles, 7 classes élémentaires, 2 classes de marge 

pour répondre aux enjeux d’évolution des populations sur le site, un espace de 

restauration, des locaux périscolaire, une crèche de 22 places dont 2 places d’urgence, 

une maison de quartier, et un pôle tourné vers la jeunesse et des ensembles et des 

espaces mutualisés avec l’ensemble des acteurs du pôle éducatif et social, une espèce de 

salle polyvalente, donc un bel écrin qui viendra remplacer l’école Jean Moulin et l’école 

Rosalie Levasseur. 

 

La salle de sport à l’intérieur.  

 

Un petit mot sur le pôle éducatif Chasse Royale aussi, on y revient après. 

On va faire les deux présentations si vous le voulez bien. 

Sur le pôle éducatif Chasse Royale, voilà alors là vous avez les photos des images de 

synthèse, et on a la chance là pour le coup d’être bien dans les délais. Et là on va y ajouter 

également des photos de réalité opérationnelle sur le terrain, donc on est là aussi sur des 

cours végétalisés, sur beaucoup de bois, voilà là où on en est aujourd’hui, ça monte très 

vite. Les entreprises font un travail remarquable. 

Idem là on est sur un budget, un cout d’opération à 19 millions et demi hors taxes. 

10 classes maternelles, et des espaces d’activités spécifiques. 

15 classes élémentaires. 2 classe de marge bivalentes bien évidemment, un espace de 

restauration, une structure petite enfance de 20 places. Des espaces extérieures, je pense 

qu’il y a également une petite vidéo sur ça.  

 

On a un démarrage des travaux donc qui est effectif depuis quelques mois maintenant, 

puisque nous avions notifié le marché en avril, démarré dans la foulée, et nous avons une 

mise en service prévisionnelle de l’équipement en janvier 2025, puisque c’est le 

regroupement des élèves de l’école de Chasse Royale et de Siméon Cuveillier. Sachant 

pour l’instant sont tous sur Siméon Cuveillier et qu’on fait rentrer tout ce petit monde en 

janvier 25, de manière à ce que nous puissions enclencher la démolition de l’école Siméon 

Cuveillier dans la foulée et démarrer les travaux ou accélérer sur les travaux de l’entrée 

Nord et notamment à cet endroit-là, la voie rapide qui mènera directement à l’Hôpital, 

donc là les équipes ne sont pas sous tension mais elles travaillent bien et ça monte vite et 

bien. Nous n’avons pour l’instant aucun retard sur le chantier, je reste toujours très 

prudent parce qu’on va arriver dans les périodes d’intempéries éventuelles, mais un beau 

projet aussi.   

Rappeler quand même que l’ensemble de ce projet a été travaillé en étroite collaboration 

avec les équipes d’enseignants de l’éducation nationale bien évidemment, en associant 

les parents d’élèves, on a essayé de faire un gros travail participatif. 

40 millions d’euros d’investissement, quand même sur ce mandat, ce n’est pas neutre sur 

ces deux projets qui sont des projets majeurs qui ont été aussi bien accompagnés 

financièrement par nos partenaires, compte tenu de la qualité de ce qui est présenté 

parce que, merci pour la présentation, mais on est là sur l’aspect purement bâtimentaire, 
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mais au-delà de l’aspect bâtimentaire, moi je veux souligner l’audace, le côté très 

novateur de ces deux pôles éducatifs et sociaux, et la capacité qu’ont eu les élus en 

charge de ce dossier, Delphine Alexandre, Valérie Beyrouti, Valérie Loriaux, de mobiliser 

l’ensemble des partenaires. C’est plus de 70 professionnels qui sont autour de ce projet-

là, et vous réunissez la CAF, vous réunissez la PMI, vous réunissez les médecins du travail. 

Enfin, on a les acteurs sociaux. On a aujourd’hui les représentants de la enfance, on a 

aujourd’hui quelque chose, encore une fois accompagné financièrement, parce que c’est 

tout à fait exceptionnel, inédit, et ça se passe à Valenciennes. 

On va pouvoir s’occuper très bien des enfants, mais on va pouvoir mener des actions sur 

la parentalité, on va pouvoir travailler, créer à l’intérieur d’un de ces deux pôles, un 

maison des mamans, pour pouvoir avoir un lieu de parole, et dieu sait que ça a une 

résonnance, après les émeutes que l’on a connues, même si on a été un peu épargnés sur 

le territoire de Valenciennes, peut-être parce que la politique que nous menons depuis de 

nombreuses années au plus près des gens, la connaissance, le fait de rentrer chez les 

familles, le fait d’associer les gens sur les projets, a peut-être permis ça, on va encore allez 

plus loin, les mamans ont besoin d’un lieu de parole, un lieu d’expression, et on va créer 

cette fameuse maison des mamans qu’a un peu évoqué Borloo dans son rapport, mais on 

va la faire et évidemment il faut la faire à Valenciennes. C’est quelque chose de tout à fait 

exceptionnelle, qui casse les codes traditionnels, on est allé bien au-delà, simplement de 

la notion d’éducation, on est vraiment sur l’accompagnement social, et dans cette 

période compliquée, les familles ont besoin de lieu totem où elles peuvent venir déposer 

leurs sacs, vider le sac et qu’elles puissent trouver en face des professionnels pour leur 

répondre.  

Et on a eu cette capacité, merci aux adjoints qui ont porté ça, aux élus qui ont porté ça, de 

mobiliser tout le monde, on sait que c’est toujours compliqué parce que chacun a la peur 

de prendre son pré carré, ça ne se fait pas chez moi, d’habitude ça se fait plutôt dans tels 

locaux… non, non, là tout le monde s’est mis autour de la table et n’a eu qu’en tête qu’un 

seul objectif, l’accueil dans les meilleures conditions possibles des enfants, des 

enseignants, des familles, mais aussi l’accompagnement.  

Et au fond de la toute petite enfance jusque l’entrée du collège, je crois que l’on aura un 

spectre très large encore une fois, très très novateur, c’est suivi de très près par le 

Ministère de l’Education Nationale, parce que c’est quelque chose qui devrait servir, je 

pense d’exemple pour d’autres collectivités je l’espère au niveau national, on était 

ambitieux, audacieux, on a mis les moyens de nos ambitions, j’ai hâte maintenant que 

tout ça et on n’est pas les seuls, puisque l’on voit régulièrement les partenaires qui ont 

hâte que tout cela démarre, parce que je crois que dans la période que vous évoquez tout 

à l’heure, qui est une période difficile, on a besoin de cet accompagnement, au-delà 

éducatif, l’accompagnement social au sens large et la famille dans son entièreté, là où 

beaucoup de parents, ou familles mono parental ont parfois des difficultés à appréhender 

un certain nombre de choses, elles trouveront des réponses également au sein de ce pôle 

éducatif que nous avons également voulu ouvert sur l’extérieur, les salles qui sont des 

salles polyvalentes, etc… sont des salles qui pourront profiter aux associations de 

quartier, de comités de quartier, voilà, ça été quelque chose d’important, réfléchi et 

partagé d’ailleurs avec les comités de quartiers, de manière à ce que on est quelque 
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chose, dans le respect bien évidemment de la sécurité des enfants et de l’utilisation 

partagée, je pense que c’est deux programmes qui feront date dans la façon de concevoir 

l’approche éducative et sociale sur un territoire. 

Il y avait Monsieur Omont qui voulait dire un petit mot et je vous donne la parole après. 

 

Q OMONT 

Oui, moi j’avais une question qui concernait plus particulièrement le Faubourg de Lille, le 

projet du Faubourg de Lille. Vous avez été alerté à la mi-septembre par le responsable du 

centre l’Oiseau Bleu et puis des jeunes concernant les problèmes d’accès aux salles de 

sports puisque leurs installations sportives, la salle de sport de l’Oiseau Bleu a été détruite 

pour les nouveaux projets.  

Donc, ils ont demandé à pouvoir accéder à des créneaux à la salle Vauban aussi profiter 

des installations qui sont en cours ou qui sont en train de terminer à côté de l’école 

RUBIKA, j’avais une question par rapport à justement ses installations sportives, je n’ai 

pas vu dans le projet qu’ils allaient pouvoir avoir une installation à eux, dans le projet qui 

vient, que ça serait partagé avec l’école ou alors je n’ai pas bien vu, qu’est-ce qu’il en est 

exactement.  

 

L DEGALLAIX   

Je vais répondre à vos questions. La première, oui les utilisateurs de L’Oiseau Bleu ont 

retrouvé un point de chute au travers de l’association qui s’appelle l’OVS qui va 

fonctionner, ils veulent des créneaux horaires sur le futsal etc… et on est en train de 

regarder, je pense que sur Chasse Royale, il y a moyen de trouver quelques créneaux en 

semaine, un petit créneau en semaine, il n’y a pas besoin de 50 créneaux, et surtout un 

créneau le dimanche, où s’est peu utilisé de manière à ce que les gamins soient occupés. 

Donc ça c’est en cours, et c’est porté par Stéphane COSSART qui est médiateur sur, qui 

était à L’Oiseau Bleu, et qui prend le relais sur le sujet.  

Et 2, on a des espaces effectivement dans lesquels, ce qu’on appelle des espaces 

partagés, à l’intérieur pour revoir sur le visuel où il y aura possibilité effectivement en plus 

de la cour de faire des activités physiques ou sportives, ce qui n’existe pas aujourd’hui 

d’ailleurs dans les écoles, telles qu’elles sont configurées, et que l’on retrouvera à 

l’intérieur de ces pôles éducatifs et sociaux. 

 

Q OMONT 

Ils ne sont pas perdants parce qu’ils….  

 

L DEGALLAIX 

Vous parlez des jeunes, des élèves ? 

 

Q OMONT 

Je parle des jeunes du… 

 

L DEGALLAIX  

Ah vous ne parlez pas donc en dehors de ça. 
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Non, non les jeunes ne sont pas perdants, puisqu’au fond avant L’Oiseau Bleu, ils faisaient 

leur séance de sport à Vauban.  

Il y a eu ensuite un souhait, je le connais, j’ai porté ce dossier-là, je le connais par cœur, je 

peux vous le dire, il y a eu un souhait de se développer et de se développer sur le mode 

de la convivialité. Donc, nous avons fait une extension de L’Oiseau Bleu, dans lequel nous 

avons ajouté quelques agrès de musculation, un baby-foot, et un téléviseur pour voir les 

matchs de foots, c’était l’aspect convivialité. C’est la réalité. Bon. 

Sur la partie sportive, ils ne perdront pas cette partie-là, puisqu’ils vont retourner à 

Vauban ou à Chasse Royale, pour faire leur séance de sport, ça les responsabilisent 

d’ailleurs, puisqu’ils ont le badge et c’est eux qui gèrent ça, c’est ce que l’on avait fait, et 

ce qu’on avait mis en place à l’époque avec Rafik qui pilotait ça, et sur la partie 

convivialité, la salle polyvalente qui sera ouverte sur le quartier leur permettra aussi sur 

des créneaux qui seront définis, et sur des opérations aussi je l’espère d’inter-

générationalité, puisqu’il y a aussi ce créneau-là qui va être développé, de retrouver ce 

principe de lieu d’exutoire pour se retrouver. Et nous avons, pour terminer, sur la partie 

terrain de sport extérieur, puisqu’il y avait aussi un terrain de sport extérieur qui a disparu 

une espèce de city stade, mais ça, ça toujours été calé avec eux et ils le savent, je vous 

rappelle que c’est une opération à tiroir, lorsque le pôle éducatif est créé nous allons 

récupérer l’espace de l’école juste en face, sur lequel il est prévu de faire un espace vert 

et de faire un complexe sportif en face, de plein air. C’est ce que j’ai expliqué d’ailleurs à 

la réunion publique. Je n’ai pas varié d’un iota sur le sujet et donc, ce qui était côté rue 

Gambetta va se retrouver en face, Rue Rosalie Levasseur, lorsque nous aurons détruit 

l’école, un espace vert, quelques places de stationnement, et un espace de sport sur 

l’extérieur. 

Voilà, tel que je l’ai présenté en réunion publique, on reste sur ce projet-là.  

Mme Lorette. 

 

N LORETTE 

Effectivement, deux magnifiques projets, et je crois que c’est l’essentiel aujourd’hui de 

mettre le paquet sur l’éducation, à l’époque des écrans multipliés, des fake news, des 

réseaux sociaux et de leurs violences, y compris en terme de harcèlement scolaire, je 

pense que mettre le paquet sur l’éducation et des établissements effectivement ouverts 

où les parents peuvent se sentir, enfin recréer du lien avec les parents, c’est aussi un 

objectif vraiment important aujourd’hui, donc, voilà, je pense que c’est vraiment un 

investissement d’avenir, au meilleur sens du terme. L’éducation c’est ce qui permet de 

civiliser nos sociétés et c’est vraiment indispensable aujourd’hui.  

Moi j’aurai une petite question, c’est par rapport au visuel que l’on a vu, on n’a aucune 

idée des matériaux utilisés, enfin, je trouve que c’est fort blanc et qu’il y a beaucoup de 

vitres par exemple, mais ça va être chauffé comment, enfin, est-ce que c’est compatible, 

j’imagine que ça été anticipé et prévu, mais à première vue comme ça… 

 

L DEGALLAIX 

Oui, le rendu est toujours très différent, mais c’est des maquettes de présentation. On 

voit que le blanc va… le bois va être quand même une matière très dominante sur les 
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constructions, tout a été fait ensuite en essayant de labelliser au maximum les critères de 

développement durable ce qui nous amène aussi un certain nombre de 

subventionnements d’ailleurs, l’accompagnement financier se fait sur la pertinence du 

projet lui aussi sur les matériaux utilisés et sur la capacité à faire des économies. Donc, 

tout ça a été pensé au mieux, au plus près de manière à ce qu’on ait des coûts de 

fonctionnement aussi qui soient raisonnables, et que l’on ait… deux autres tests de 

végétalisations des écoles, puisqu’on va faire une école végétalisée en test d’ici l’année 

prochaine, de manière à pouvoir développer ensuite la végétalisation de l’ensemble des 

écoles de la ville, là on va avoir un test grandeur nature sur ces deux pôles éducatifs qui… 

On va avoir la possibilité de capter l’eau, enfin voilà… on est vraiment sur des … les vitres 

qui ont été choisies, c’est un matériau spécifique je ne peux pas vous dire lequel, c’est 

Régis Dufour Lefort qui a piloté ça, qui permettent de ne pas avoir trop chaud quand c’est 

la période d’été… Tout ça, ça été pensé, d’ailleurs le coût a été revu à la hausse parce que 

ces matériaux-là coutent un peu plus cher, mais c’est une volonté, vous l’avez dit c’est un 

investissement très important, ça valait le coup d’aller au bout du bout de la démarche, 

on est allé au bout du bout de la démarche sur le bâtimentaire, mais encore une fois, 

l’aspect bâtimentaire est important, mais on est allé encore plus loin sur l’aspect humain 

et c’est vraiment ce qui…. Moi à la limite je pense fera la fierté collective de ces deux 

pôles demain, c’est ce qu’on va mettre à l’intérieur et la façon dont ça va vivre. 

Franchement le bâtimentaire est important, mais j’allais dire c’est presque accessoire par 

rapport à ce qu’on a réussi à créer à l’intérieur de ces deux pôles.  

Donc vivement, vivement. 

 

Voilà, ce conseil municipal est terminé, on se retrouve le 4 décembre pour le ROB et la 

semaine suivante pour le budget. 

 

Bonne soirée à vous.  

 

 

 

Délibération adoptée par 33 voix pour 
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